

任期残り一年となつた文在寅政権

— 総選挙での与党圧勝と次期大統領選挙へ向けた動き —

新型コロナ・ウイルスへの対応が評価され、四月中旬に行われた総選挙で過半数を大きく超える一七七議席を獲得した韓国与党。任期四年目を率先よくスタートした文在寅政権は一見磐石に見えるものの、経済や南北関係といった重要課題への対応に苦慮している。

大統領任期四年目の節目を迎えて

韓国大統領の任期は憲法で一期限りの五年と定められている。

現職の文在寅大統領は今年の五月十日で自らの任期四年目を迎えた。同日に大統領府で行われた対国民向け記者会見

(中略) 残りの二年間、さらに固い決意で国政に臨みます。任期を終えるその瞬間まで、国民と歴史から与えられた使命を果たすために重い责任感を持つて全力を尽くします」との所信を表明した。

それから一ヶ月後の六月五日

に、大統領府報道官は文大統領が二〇二三年五月の退任後に

年間、(朴槿恵前大統領を弾劾へと導いた「ろうそく」集会の)もうそくの念願を常に心に留めて国政を運営してきました。公正と正義、革新と包容、平和と

内で、すでに同市内にある私邸とは別に建物と土地を購入したとされる。元々ある私邸に警護要員が詰める建物を建設するス

ペースがないため、新たに購入する必要が生じたというのが大統領府側の説明である。

そこで「韓国大統領」「私邸」というキーワードを聞いただけで何かを思いつく読者は韓国政治通である。歴代韓国大統領の治通である。歴代韓国大統領の三代続けての元大統領である。盧武鉉元大統領は大統領退任後、歴代大統領として初めてソウルではなく、慶尚南道・金海市郊外の烽下村に新居を構えたが、家族の不正資金疑惑を追及され、二〇〇九年五月二十三日に自宅近くの

山で自らの命を絶った。李明博

万円)で購入したことを発表した。場所は慶尚南道・梁山市

軍事政権下における民主化運

伊藤 弘太郎
►キヤノングローバル戦略
研究所研究員

元大統領は退任後の住居としてソウル市内に購入した私邸の取引が不透明だとして、特別検事から追及されるまでに政治問題化した。朴槿恵前大統領も任期終盤に、引退後の私邸購入準備業務を、国の情報機関である国家情報院に指示した疑いがかけられた。我が国においてもすっかりおなじみとなつた「韓国大統領は任期後半にレームダック化し、退任後に不幸な結末を迎える」という韓国政治の負のジンクスの舞台が大統領退任後の住居と関連してきたのである。こうした歴代大統領の引退後の歴史と比較しても、任期三年を終えた時点で七割を超える高支持率で通過した初の大統領として、文在寅大統領は韓国政治における負のジンクスとは無縁のように見える。

新型コロナウイルス対応が
けでない与党勝利の要因

文在寅大統領は昨年末に懸案となっていた検察改革を実現しただけでなく、今年四月十五

日に実施された韓国の国会議員選挙での与党「共に民主党」の圧倒的な勝利によつて、任期終わりへ向けた内政上の安定を獲得した。一院制の韓国国会は日本衆議院のような解散がなく二〇一二四年まで四年間の任期を全うする。その任期開始早々に国会の常任委員会委員長職をどう配分するかで与野党が激しく対立して、最終的に与党側が常任委員会すべての委員長職を独占した。全議席の六割を獲得した与党が早々にその力を目をつけた形となつたのである。

今回の総選挙では、与党執行部は公認候補者選定の過程で手堅く党内融和を実現させることができた。日本の衆議院選挙と同じ小選挙区制を採用しながらも、韓国の国会議員選挙では、有力政党からの公認を

拳に勝った候補者が正式に党公認候補者となる。したがって、韓国全土で行われる公認プロセスには時間がかかり、今回の総選挙でも各党の候補者が出揃つたのは、投票日まで一ヶ月を切った三月末のことであつた。

こうした党内での激しい競争を生む韓国の政治システムは、公認争いを巡つて党内部にしこりが残りやすい。例えば、保守系最大野党の未来統合党は、李明博政権時は親李明博派（親李派）が国会議員選挙に多く公認され、朴槿恵政権時は親朴槿恵派（親朴派）が権勢を振るい親李派が冷遇されたという具合だ。その結果として、「親李」と「親朴」間の激しい対立を未だに解消することができず、当初から劣勢が伝えられた今回の総選挙でもその対立構造が足を

が減少したことで、文在寅政権と与党にとつては「国民からの評価」が追い風となつただけでなく、危機対応によつて大統領への求心力が高まつた。党内も一致団結して問題解決に取り組んだことで、公認による葛藤を最小限に抑えることができたと考えられる。

また今回の選挙では、新型コロナウイルス対応だけが与党勝利の要因となつた訳ではない。公認候補者選出の過程で、世代交代をある程度実現できたこともプラスに作用したと考えられる。党代表の李海瓚氏をはじめ、検察改革で先頭に立つ法務長官の秋美愛氏、文政権の初代秘书室長を務めた任鍾哲氏など、有力政治家が総選挙への出馬を辞退して後進に道を譲つた。

さらに、今回の選挙には文在

引つ張る形で惨敗への道を歩んだのである。

その反面、今回の与党勝利に至る過程を見ると、公認決定の最終段階と新型コロナ・ウイルスの感染拡大時期が重なった。投票日約一ヶ月前から感染者数

寅政権発足から大統領府で勤務経験を積んだ首席秘書官ら三〇名が、与党候補者として名乗りを上げて一九名が当選した。特に、文大統領の腹心として二〇一八年三月に北朝鮮へ派遣された特使団の一人として参

いとう・こうたろう一

1977年愛知県生まれ。衆議院議員事務所等での勤務を経て、2015年1月より内閣官房国家安全保障局にて韓国を中心とする東アジア地域の政策実務に携わった後、17年7月より現職。立命館大学客員准教授、淑徳大学兼任講師も務める。

洛淵氏ではあるが党内基盤はあまり強くなかつた。今回の選舉での勝利を通して自らを支援するNY系（名前のNak-Yeonの頭文字が由来）と呼ばれるグループの存在感が徐々に高まつてゐるとされる。現在の焦点は、国会議員となつた李洛淵氏が、今年八月に開催される党大会での党代表選に当選して巨大与党を掌握することができるかどうかである。すでに李洛淵議員は党内での派閥作りや、自らをイメージしたキャラクターの制作など準備に余念がない。

一方の野党保守系候補者への国民の期待は散々たる状況である。最も支持を得ているのが今回の総選挙で落選した未来統合（ファン・ギヨン）党前代表の黄教安氏でたつた

四・八%しかない。ついには、最新の調査（二〇二〇年六月三日）で、現政権と検察改革を巡つて熾烈な権力闘争をしている尹錫悅（イン・ソイク）検察総長が三番手の候補者として初登場した。有力なリーダーシップが生まれない惨状をなんとかしようと、党の若手らを中心に状況打開を図ろうとする動きも見られるがまだまだ弱い。国民の関心を引くような政策アジェンダの設定と、それを国民に対して魅力的に語ることができるリーダーが登場しなければ、このまま与党が政権を維持する公算が高いだろう。もちろん韓国大統領選挙は直前になるまで情勢は流動化するため、選挙まで二年弱の歳月がある現時点で誰が当選するかどうかなど誰も予測できないが、現段階では李洛淵議員が着実に駒を進めている状況である。

は総選挙での勝利によつて一見安定しているように見えた政治基盤が、政権の最重要政策である南北関係が急転直下したことであ動搖している。文大統領の支持率は五月第一週をピークに下降傾向で、二ヶ月で約一〇%の支持を失い、韓国ギヤラップの調査（七月二日付）では五〇%まで下落した。本稿が掲載される八月には再び選挙前と同じような四〇%台前半を行つたり来たりする動きを見せるかもしない。

化の影響が及び、対北連携のための復原力がないことである。現状では実務レベルでの水面下の連携に留まり、表向きの政治レベルでの連携は両国共に歩み寄りが難しいものと考えられる。さらに徴用工判決による被告側日本企業の韓国内資産が現金化されれば、これまでにならぬ激しい対立を生むことになることは確実である。

日本との協調を許さない内政状況が続く

上述の通り、韓国の内政状況

国関係の悪化を好転させる契機となつた二〇一五年末の日韓合意を結ぶことができた朴槿恵政権の時と現在が異なるのは、歴史問題だけでなく輸出規制やGSOMIA問題など経済や安全保障の分野にまで関係悪

た。両国関係を改善する有効策が見当らないまま、今年の夏も昨年に続き、日韓関係悪化のステージがさらに上がるのかどうかの岐路に立っている。

(脱稿日二〇二〇年七月二日)